
Sexta-feira, 18/8/2023 - Edição nº 14.164 - Ano 47 - R$ 4,00 @oparana hojenews

l Pág. 10

Nova Ferroeste: Solicitações do
Ibama estão encaminhadas, mas
as da Funai vão partir do “zero”
As análises adicionais como parte do EIA (Estudo de 
Impacto Ambiental) solicitadas pelo Ibama (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e Recursos Naturais Reno-
váveis), serão protocoladas nos próximos dias, informou 
ontem (17) o Governo do Paraná. Em resposta a questio-
namentos do Jornal O Paraná, a Coordenação do Plano 
Ferroviário Estadual explicou que “no caso do Ibama, 
foi solicitado um estudo complementar do traçado pro-
posta com base nas vistorias técnicas e contribuições 
das audiências públicas”. Já com relação à Funai, foram 
solicitados estudos adicionais em comunidades indíge-

nas não previstas inicialmente e que estão próximas do 
traçado, independente da situação fundiária em que se 
encontram. “Serão estudos novos, do zero, nesses locais. 
O início está previsto para os próximos meses”, informou 
a Coordenação. A nova estrada de ferro, com DNA para-
naense, também chamada de Corredor Oeste de Expor-
tação, é uma solução nacional que vai tornar o Paraná 
uma grande central logística. A conexão por trilhos vai 
unir os estados do Sul e Centro-Oeste, ligando o Mato 
Grosso do Sul, Santa Catarina e Paraná, beneficiando 
também a Argentina e o Paraguai. l Geral 2

“Falcão” a partir de
hoje em Cascavel

O policiamento de Cascavel e dos municípios que compõem o 5º Comando Regional da Polícia Militar ganham 
um importante reforço a partir desta sexta-feira (18), quando começa a funcionar na Capital do Oeste a base do 
Projeto Falcão, que utiliza aeronaves com tecnologia de última geração para suporte aéreo às equipes policiais 
em terra. O anúncio do início da operação da base em Cascavel foi confirmado ao Jornal O Paraná pelo coman-
dante do 5º Comando Regional, coronel Rubens Garcez, que lembrou que a base do projeto está pronta e fica no 
Aeroporto Regional do Oeste, o que vai permitir a melhor cobertura aérea de grandes operações. l Geral 4
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Nova Ferroeste: Ibama receberá protocolos e
novos estudos da Funai começarão do “zero”
Cascavel – As análises adicio-
nais como parte do EIA (Estudo 
de Impacto Ambiental) solici-
tadas pelo Ibama (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
Recursos Naturais Renováveis), 
serão protocoladas nos próxi-
mos dias. É o que informou 
ontem (17), o Governo do 
Paraná. A Coordenação do 
Plano Ferroviário Estadual 
trabalha em cima disso desde 
novembro de 2021. São mais 
de 700 páginas e 27 melho-
rias detalhadas relativas ao 
traçado original, além de 
seis ajustes no ramal entre 
Cascavel e Foz do Iguaçu, e 
mais 21 no percurso férreo a 
ser implantado até Maracaju, 
no Mato Grosso do Sul até 
Paranaguá, no Paraná.

Recentemente, a Funai 
(Fundação Nacional do Índio), 
também reivindicou alterações 
no projeto. A equipe de reporta-
gem do Jornal O Paraná man-
teve contato com a Coordenação 
do Plano Ferroviária e obteve 
a resposta de que o processo 
do Ibama e da Funai estão em 
diferentes momentos. Segunda 
nota enviada à redação, que “no 
caso do Ibama, foi solicitado um 
estudo complementar do tra-
çado proposta com base nas vis-
torias técnicas e contribuições 
das audiências públicas”.

Já com relação à Funai, 
foram solicitados estudos adi-
cionais em comunidades indí-
genas não previstas inicial-
mente e que estão próximas 
do traçado, independente da 
situação fundiária em que se 
encontram. “Serão estudos 
novos, do zero, nesses locais. 
O início está previsto para os 
próximos meses. Vamos noti-
ficar os detalhes [que ainda 
estão sendo definidos pela 
Funai] para a imprensa quando 
isso ocorrer”, diz a nota da 
coordenação.

O primeiro ECI (Estudo de 
Componente Indígena), já fina-
lizado e protocolado na Funai, 
foi aprovado por unanimidade 
pelos líderes das 11 aldeias 
da Terra Indígena de Rio das 
Cobras, em Nova Laranjeiras. 

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

falecimentos
Sibila Dias (89)
Carla F. Dias Noschang (21)
Arildo de Aguiar (83)
Douglas M. L. Campagononi  (27)
Vilson dos Santos Oliveira (69)

Foram analisados os impac-
tos sobre 11 aldeias e cerca de 
3 mil habitantes, e definidas 
estratégias para convivência 
harmoniosa entre a ferrovia e o 
modo de vida dessas pessoas.

As mudanças propostas 
pelo Ibama levam em conside-
ração demandas das audiên-
cias públicas, de entidades 
setoriais e das prefeituras, 
que solicitaram adequações, 
como o aumento da distância 
entre o futuro trilho e áreas 
em desenvolvimento ou com 
fragmentos de mata nativa. 
Alguns exemplos são os muni-
cípios de Fernandes Pinheiro, 
Palmeira, Assis Chateaubriand 
e Guarapuava, onde o traçado 
foi desviado para evitar o 
corte de perobas, araucárias e 
imbuias de grande porte.

As alterações também 
vão diminuir o impacto de 
desapropriações. Um exem-
plo é o caso da passagem em 
Guaraniaçu, perto de Cascavel, 
com a subtração de 43 domi-
cílios que estavam na rota da 
estrada de ferro. Na proposta 
original, o empreendimento 
logístico, fundamental para a 
economia do Paraná no futuro, 
afetaria 2.655 propriedades. 
São sítios, fazendas, indús-
trias, comércios e residên-
cias. As mudanças permitiram 
uma diminuição de 19,5%, 
reduzindo o total para 2.473 
propriedades.

Outra mudança é a redução 
de 21% na supressão de mata 
nativa em relação à proposta 
inicial, que já havia sido cons-
truída dentro de uma mode-
lagem verde. O trecho de 55 
quilômetros Serra do Mar, por 
exemplo, será construído a 
partir de túneis e viadutos para 
diminuir os impactos sobre a 
fauna e a flora.

Segundo o coordenador 
do Plano Estadual Ferroviário, 
Luiz Henrique Fagundes, esse 
refinamento do projeto é algo 
natural do processo de licen-
ciamento. “Tivemos alguns 
avanços bem importantes, 
como a menor supressão de 
mata nativa, que é algo que 

buscamos desde o início. 
Alguns ajustes de traçado tam-
bém reduziram a interferência 
urbana, melhorando a convi-
vência entre trem e cidades. 
Nós também promovemos a 
reposição de alguns canteiros 
de obras, que foram colocados 
em áreas mais interessantes, 
tanto do ponto de vista social 
quanto ambiental”, explicou.

CORREDOR OESTE
A nova estrada de ferro, 

com DNA paranaense, tam-
bém chamada de Corredor 
Oeste de Exportação, é uma 
solução nacional que vai tor-
nar o Paraná uma grande cen-
tral logística. A conexão por tri-
lhos vai unir os estados do Sul 
e Centro-Oeste, ligando o Mato 
Grosso do Sul, Santa Catarina e 
Paraná, beneficiando também 
a Argentina e o Paraguai.

Há 20 meses o projeto 
está na fase de obtenção da 
Licença Prévia Ambiental junto 

1,5 mil quilômetros
Serão 1.567 quilômetros de novos trilhos que vão interligar grandes 
regiões produtoras de grãos às indústrias de proteína animal e o Porto de 
Paranaguá. Essa nova realidade proporcionada por uma grande ferrovia, 
mais moderna e eficiente, vai impactar na diminuição do chamado “custo 
Brasil” em cerca de 30%.
Após a obtenção da Licença Prévia Ambiental, o projeto completo da 
Nova Ferroeste vai a leilão, podendo ser arrematado por um consórcio 
ou uma única empresa. O governo trabalha nos últimos ajustes no edital 
que vai nortear essa disputa. O vencedor será responsável por construir 
e explorar toda a nova malha ferroviária por 99 anos.

ao governo federal. Devido à 
complexidade de licenciar um 
empreendimento linear de 
grandes proporções, o Ibama 
solicitou estudos adicionais ao 
Estudo de Impacto Ambiental 
(EIA) original, baseado em vis-
torias técnicas realizada em 
maio do ano passado e nas 
sugestões protocoladas nas 
audiências públicas.

150 PROFISSIONAIS
Na primeira rodada de 

estudos, uma equipe de 150 
profissionais percorreu todo o 
percurso proposto para levan-
tar informações sobre a flora, 
os meios físicos e geológicos, 
e avaliar a qualidade da água 
nas bacias hidrográficas e do 
ar. Dados referentes a ruído, 
formação das cavernas, bem 
como a vida existente nes-
tes lugares, também foram 
catalogados.

Agora, os profissionais con-
tratados pelo governo estadual 

para a realização do EIA volta-
ram a campo, redimensiona-
ram as análises anteriores e 
avaliaram novas alternativas 
de traçado nos locais indicados 
pelo órgão licenciador. Esse 
trabalho envolveu a análise 
de novas áreas com o intuito 
de convergir as exigências téc-
nicas de rampas e curvas ade-
quadas para o tráfego seguro 
das composições aos interes-
ses sociais e ambientais.

De acordo com Fagundes, 
trabalhos como este demons-
tram o esforço conjunto, do 
Ibama e do Paraná, em encon-
trar o melhor trajeto para gerar 
o menor impacto ambiental e 
socioeconômico possível com 
a implantação da linha férrea. 
“O importante é que a gente 
tenha esgotado todas as pos-
sibilidades de melhorias do 
projeto, e o que realmente 
fazia sentido está sendo incor-
porado. Enviamos esses novos 
estudos ao Ibama e estamos 
aguardando os próximos pas-
sos”, destaca o coordenador.

AEN
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Espontânea
Na pesquisa estimulada, 
quando os nomes de possí-
veis candidatos não são apre-
sentados ao eleitor, Edgar 
Bueno aparece com 10,1%, 
seguido por Marcio Pacheco 
(6,2%), Renato Silva (5,3%), 
Gugu Bueno (3,3%), Paranhos 
(3,1%), Batatinha (3,1%) e 
Alécio Espínola (1,2%). Os 
demais nomes não atingiram 
a marca de 1%. Chama aten-
ção os 67,2% que ainda não 
sabem em quem votariam.

Estimulada
Já estimulada, com apre-
sentação dos nomes, Edgar 
Bueno tem 23,1%, com 
Pacheco em segundo (19%), 
Renato Silva (17,4%), Gugu 
Bueno (12,8%), Batatinha 
(8,1%), Alécio (6%), Romulo 
Quintino (3,3%), Henrique 
Mecabo (3%), Ernani Pudell 
(1,1%) e Dr. Jorge Santos 
(0,4%). “Não sabe” somou 
3,1% e “nenhum” 2,1%.

Sem Renato, Sem 
Pacheco
No cenário estimulado em 
o nome de Renato Silva, os 
quatro primeiros colocados 
são: Bueno (29,1%), Mar-
cio Pacheco (27,6%), Gugu 
Bueno (14,6%) e Batatinha 
(10,4%). Já no cenário sem a 
presença de Marcio Pacheco, 
Bueno teria 32,2%, seguido 
por Renato (18,6%), Gugu 
(14,8%) e Batatinha (11,4%).

Segundo turno
Confira o desempenho 
de possíveis embates no 
segundo turno das eleições 
de 2024, considerando 
apenas os votos válidos: 
Edgar Bueno (57,4%) x Gugu 
(42,6%); Edgar Bueno (61,2) 
x Renato Silva (38,8%); Edgar 
Bueno (53,1%) x Marcio 
Pacheco (46,9%); Edgar 
Bueno (69,8%) x Batatinha 

(30,2%); Gugu (54,6%) x 
Batatinha (45,4%); Gugu 
(54,2%) x Renato (45,8%); 
Marcio Pacheco (56,3%) 
x Gugu (43,7%); e Marcio 
Pacheco (58,9%) x Renato 
Silva (41,1%).

Rejeição
Quanto a rejeição, aquele 
candidato que o eleitor 
“jamais votaria”, Edgar Bueno 
também lidera com 26,2%, 
seguido por Renato Silva 
(16,8%), Batatinha (11,4%), 
Marcio Pacheco (9,9%), 
Romulo Quintino (6,6%), 
Alécio Espínola (6,4%), 
Ernani Pudell (3,2%), Henri-
que Mecabo (1,9%) e Jorge 
Santos (0,7%) . “Não sabe” 
somou 5,9% e “poderia votar 
em todos” somou 11%.

Mudança na 
reforma
Um conjunto de propos-
tas elaborado pela CNM 
(Confederação Nacional de 
Municípios) sobre o texto da 
reforma tributária foi entregue 
ao presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD). A 
intenção é debater os pontos 
com o relator da Reforma 
Tributária, Eduardo Braga 
(MDB).

Mudanças na 
reforma II
A entidade propõe ajustes 
na metodologia de divisão 
da receita do futuro IBS, 
que deve substituir o ISS e 
o ICMS. Atualmente, o texto 
estabelece que a cota que 
cada município terá direito 
será definida com base em 
uma fórmula que é dividida 
em 85% do valor propor-
cionalmente à população, 
5% em partes iguais entre 
todos os municípios e 10% 
com base em indicadores de 
melhoria nos resultados de 
aprendizagem.

Em quem você votaria?
Mesmo com todas as atenções voltadas para Brasília com 
CPIs, CPMI, Reforma Tributária e Arcabouço Fiscal, as corri-
das eleitorais nos municípios está cada vez mais “quente”. 
Em Cascavel, pesquisa Vox Data realizada entre os dias 14 
e 16 de agosto, com 707 entrevistas e com margem de erro 
de 3%, mediu a “febre” na Capital do Oeste. Assim como a 
Pesquisa SDS/O Paraná, de março deste ano, o ex-prefeito 

Edgar Bueno aparece à frente em todas as simulações.

Mudança na reforma III
A CNM defende que sejam 60% repartidos proporcionalmente à 
população, 5% em partes iguais e 35% conforme lei estadual, 
sendo 10% de acordo com desempenho na educação. Outra 

mudança seria a retirada da possibilidade de governo estaduais 
destinarem parte da receita do IBS para fundo de combate à 

pobreza, como ocorre hoje com o ICMS, sem que essa parcela 
entre no cálculo da cota-parte de 25% dos Municípios.

Comitiva do POD leva
preocupações com o
pedágio a Ratinho Jr

Curitiba – Uma comitiva de 
lideranças do POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimento) 
esteve reunida com o governa-
dor do Paraná, Ratinho Junior 
(PSD), para discutir temas como 
o pedágio, a Nova Ferroeste e 
desenvolvimento regional. Uma 
das principais pautas da reunião 
foi à nova concessão das Rodo-
vias Integradas do Paraná, o PR 
Vias e suas recentes tratativas. 

O presidente do POD, o 
empresário Rainer Zielasko 
relembrou o protagonismo 
do Programa diante da pauta 
e acompanhou a explanação 
técnica sobre a liberação dos 
lotes 3 e 6 de obras que intera-
gem diretamente com o Oeste 
Paranaense. “Esses lotes com-
portam obras grandes e impor-
tantes para o Oeste do Estado, 
traçando dois trechos impor-
tantes para nossa logística e 
economia. Nossa preocupação 
sempre esteve alinhada ao valor 
repassado ao usuário e a realiza-
ção destas obras estruturantes e 
tão necessárias”, disse Zielasko.

“A produção e o desenvolvi-
mento que temos em nosso ter-
ritório justificam os investimen-
tos que precisamos. Essas obras 
atingem diretamente nossa 
competitividade e crescimento. 
Uma Região como o Oeste do 
Estado do Paraná precisa ter 

garantias de que o esforço e o 
planejamento que tanto enfa-
tizamos se concretize em qua-
lidade de vida e com uma eco-
nomia cada vez mais forte”, 
declarou o presidente do POD.

LIBERAÇÃO DOS LOTES
Outra preocupação com a 

liberação dos lotes, segundo 
Zielasko, é com a aprovação do 
Projeto de Lei 1712/22 que per-
mite que as concessionárias de 
rodovia beneficiadas pelo Reidi 
(Regime Especial de Incenti-
vos para o Desenvolvimento 
de Infraestrutura) optem pelo 
pagamento unificado de tribu-
tos, equivalente a 4% da receita 
mensal. “Fomos informados que 
os benefícios previstos no PL 
17122 serão aplicados mesmo 
com o adiantamento destas 
obras. Isso traz um pouco mais 
de tranquilidade ao processo e 
permite que se aplique os efei-
tos da PL em todos os lotes”, 
conta, afirmando que os esfor-
ços agora serão concentrados 
em garantir essas vantagens.

Um dos encaminhamentos 
do encontro é a realização de 
um evento pela Câmara Téc-
nica de Infraestrutura e Logística 
que compõe o Programa Oeste 
em Desenvolvimento sobre o 
assunto, reconstruindo uma 
linha do tempo e trazendo os 

aspectos técnicos que levaram 
a decisões importantes nos últi-
mos meses.

Segundo o POD, a aprovação 
do Projeto de Lei 1712/22 per-
mite que as concessionárias de 
rodovia beneficiadas pelo Reidi 
optem pelo pagamento unifi-
cado de tributos, equivalente a 
4% da receita mensal. Isso pode 
resultar em até 20% de redução 
na tarifa ao usuário.

APOIO 
Zielasko e Alci Rotta Junior 

também trataram outras 
temáticas do Oeste, entre elas 
a educação. O governador 
Ratinho Junior, reafirmou seu 
compromisso com a Região 
Oeste. “Nossas ações são pau-
tadas em atender as demandas 
deste território e esse encontro 
aproxima nossas intenção de 
contribuir de forma cada vez 
mais assertiva com o desen-
volvimento, isso se torna evi-
dente quando contabilizamos 
os investimentos que servem 
para consolidar cada vez mais 
o crescimento e q qualidade de 
vida dos paranaenses, declarou 
o Governador. 

Além de membro do POD, 
o prefeito de Cascavel, Leo-
naldo Paranhos, e o presidente 
da Câmara de Cascavel, Alécio 
Espínola.

Governadores articulam próximo 
encontro e constituição do Cosud
Curitiba - Os governadores que 
compõem o Cosud (Consórcio 
de Integração Sul e Sudeste) se 
reuniram ontem (17), de forma 
online, para articular a organi-
zação do próximo encontro 
do grupo, que será realizado 
em outubro, em São Paulo. O 
encontro irá marcar a cons-
tituição oficial do consórcio, 
após todos os estados apro-
varem a lei, em suas respecti-
vas Assembleias Legislativas, 
que ratifica o grupo como uma 
associação pública interfede-
rativa. No Paraná, a lei já foi 
aprovada e sancionada pelo 
governador Ratinho Junior.

Na última reunião do grupo, 
Ratinho Junior foi escolhido 

como o presidente do Cosud. 
O consórcio foi criado em 2019, 
mas somente em junho deste 
ano foi formalizado oficial-
mente. Ele busca uma inte-
gração entre os sete estados 
das duas regiões, reforçando 
a posição do Sul e do Sudeste 
nas discussões que envolvem 
os interesses regionais.

Presidida pelo governa-
dor paranaense, a reunião 
também contou com a parti-
cipação dos governadores do 
Rio Grande do Sul, Eduardo 
Leite; de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas; do Espírito Santo, 
Renato Casagrande; do Rio 
de Janeiro, Cláudio Castro; de 
Minas Gerais, Romeu Zema; e 

do secretário de Estado do Pla-
nejamento de Santa Catarina, 
Edgar Usuy, representando o 
governador Jorginho Melo.

O encontro de outubro deve 
ser marcado por uma proposta 
conjunta voltada para a sus-
tentabilidade, com apresen-
tação de projetos importantes 
para a conservação da fauna e 
da flora, aumento da cobertura 
florestal e a proposição de um 
plano diretor hídrico unindo as 
duas regiões. O Sul e o Sudeste 
abrigam quatro dos seis bio-
mas brasileiros, incluindo todo 
o Pampa, grande parte da Mata 
Atlântica, uma área significa-
tiva do Cerrado e um pequeno 
território da Caatinga.
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Condomínio do idoso
O Condomínio do Idoso em Cascavel será entregue em 2024. 
Estão sendo construídas 40 casas pelo programa Viver Mais 

Paraná, com investimento de R$ 6,1 milhões. O projeto já 
alcançou 25% de execução, só serão selecionados quando 

o empreendimento ultrapassar 85% de execução. De acordo 
com a Cohapar, 813 famílias já se interessaram.

Na formalidade
O Paraná apresenta a terceira 
melhor taxa de formalidade 
do Brasil, com 81,3% de 
empregados com registro em 
carteira. Oito em cada dez 
pessoas empregadas no setor 
privado paranaense têm Car-
teira de Trabalho assinada. 
O Paraná chegou ao segundo 
trimestre com uma taxa de 
desocupação de 4,9%, a 
menor em quase 10 anos.
 

Cosud
A próxima reunião do Con-
sórcio de Integração Sul e 
Sudeste (Cosud) está prevista 
para outubro, em São Paulo. 
Ele marcará a constituição 
oficial do consórcio, após 
todos os estados aprovarem 
a lei, em suas respectivas 
Assembleias Legislativas, que 
ratifica o grupo como uma 
associação pública interfede-
rativa. No Paraná, a lei já foi 
aprovada e sancionada pelo 
governador Ratinho Junior.

Cosud II
O consórcio foi criado em 
2019, atualmente o gover-
nador do Paraná preside o 
consórcio. A proposta do 
Cosud é  promover a integra-
ção entre os sete estados 
das regiões sul e sudeste, 
reforçando a posição dessas 
regiões nas discussões que 
envolvem os interesses regio-
nais. ” Queremos consolidar o 
consórcio como um órgão que 
defende os interesses de nos-
sos estados e regiões, que 
concentram grande parte da 
população e do PIB do Brasil”, 
disse Ratinho Junior.

Herdeiros do Campo
Uma parceria entre o Sistema 
Faep/Senar-PR e o Sindicato 
Rural de Marechal Cândido 
Rondon, o Sistema de Crédito 
Cooperativo (Sicredi) está 
realizando o programa Her-
deiros do Campo junto aos 
produtores rurais cooperados. 
A capacitação permite que 
os associados da instituição 
financeira nos municípios de 
Marechal Cândido Rondon e 
Quatro Pontes desenvolvam 
o planejamento da sucessão 

familiar. O cronograma do Her-
deiros do Campo em parceria 
começou em 5 de julho e vai 
até 1º de novembro.

Substituição 
tributária
O presidente da Faciap 
(Federação das Associações 
Comerciais e Empresariais do 
Paraná), Fernando Moraes, 
afirma que a substituição 
tributária de ICMS vai tornar 
o Paraná mais competitivo 
frente a outros estados, 
como Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul, que já excluí-
ram diversos itens do regime 
da substituição tributária. 
“O Paraná está se tornando 
um estado caro, com muitos 
impostos e, com isso, vai 
perdendo a competitividade. 
Inclusive, no final de 2022 
houve o aumento da alíquota 
modal do ICMS no estado de 
18% para 19%”, afirmou.

Operação ‘Mens 
Scitus’
A Polícia Federal realizou a 
operação ‘Mens Scitus’ nesta 
quinta-feira (17). A operação 
mirou um grupo responsá-
vel por desvios de recursos 
públicos e sonegação de 
tributos federais da saúde. 
As investigações apontam 
que a organização atuava na 
gestão de unidades do Paraná 
e de Santa Catarina. Quatro 
mandados de busca e apreen-
são foram expedidos para 
Curitiba, Prudentópolis, na 
região centro-sul do Paraná, e 
Biguaçu (Santa Catarina).

Desenrola
Em um mês de operação do 
Programa Desenrola, a Caixa 
Econômica Federal renegociou 
R$ 1,5 bilhão em dívidas. 
Segundo balanço divulgado 
nessa semana, o banco 
regularizou mais de 88 mil 
contratos de 70 mil clientes. 
De acordo com a instituição 
financeira, 92% das propostas 
foram renegociadas à vista. 
Os principais tipos de dívidas 
regularizadas são em opera-
ções de cartão de crédito, 
cheque especial e Crédito 
Direto ao Consumidor (CDC).

Projeto Falcão: Policiamento 
aéreo inicia operação nesta 
sexta também em Cascavel 
Cascavel – O policiamento 
de Cascavel e dos municípios 
que compõem o 5º Comando 
Regional da Polícia Mili-
tar ganham um importante 
reforço a partir desta sexta-
-feira (18), quando começa 
a funcionar na cidade a base 
do Projeto Falcão, que utiliza 
aeronaves com tecnologia de 
última geração para suporte 
aéreo às equipes policiais em 
terra. O helicóptero que vai 
atuar na cidade será entregue, 
oficialmente, durante a manhã 
de hoje pelo o governador 
Ratinho Júnior, durante ceri-
mônia na capital do Estado. 
De acordo com o comando, já 
na parte da tarde a aeronave 
estará na cidade.

No total, serão entregues 
quatro aeronaves, uma delas 
para Cascavel, com tecnolo-
gia de última geração para o 
combate ao crime organizado. 
São helicópteros que contam, 
inclusive, com óculos de visão 
noturna, alto-falante externo e 
farol de busca para utilização 
em terrenos com baixa lumino-
sidade, além de cinco drones 
com câmeras térmicas de alta 
resolução com funcionando 
em período diurno e noturno. 

O anúncio do início da 
operação da base em Casca-
vel foi reforçado ao Jornal O 
Paraná pelo comandante do 
5º Comando Regional da Polí-
cia Militar, coronel Rubens Gar-
cez, que lembrou que a base 
do projeto está pronta e fica no 
Aeroporto Regional do Oeste, 
o que vai permitir a melhor 
cobertura aérea de grandes 
operações. O espaço da base 
foi cedido por meio de uma 
parceria firmada com a Pre-
feitura de Cascavel. 

“A ação é uma nave tripu-
lada por uma equipe do bata-
lhão aéreo subordinado à Curi-
tiba, que vai trabalhar para o 
5º Comando, sendo que toda 
a demanda que houver em 
questões operacionais será 
reportada a ele; uma aero-
nave de alta tecnologia, com 
certeza um grande ganho para 
a região”, disse o coronel. As 
novas aeronaves ampliarão as 
áreas de cobertura por todo 
o Estado e potencializarão a 
Segurança Pública no Paraná. 

O Projeto Falcão tem por 
objetivo a prevenção de crimes, 
suporte aéreo às equipes terres-
tres com informações em tempo 
real e, caso necessária, a deten-
ção de infratores e criminosos. O 
objetivo  da Secretaria de Estado 
da Segurança Pública é ampliar 
o serviço aéreo policial na base 
em Curitiba, na sede do BPMOA 
(Batalhão de Polícia Militar de 
Operações Aéreas) e também a 
Região Oeste do Paraná.  

AERONAVES 
Duas aeronaves do projeto 

contam com farol de busca, 
alto-falante, rádio policial e sis-
tema adaptado para a opera-
ção de óculos de visão noturna 
- OVN. O investimento será de 
R$ 16,7 milhões anual para a 
locação das duas aeronaves 
Robinson 66 monoturbina com 
sistema de equipamentos para 
utilização no serviço policial. 
Outras duas aeronaves, são a 
Falcão 12 e Falcão 13, e con-
tam com painel dianteiro 
adaptado para operação com 

os óculos de visão noturna, 
bem como todos os aviônicos, 
equipamentos, luzes de cabine 
e externas compatíveis com os 
equipamentos. 

Também foi instalado o sis-
tema MX-10, que é projetado 
para ser montado em aviões, 
helicópteros e outros veícu-
los aéreos não tripulados. Ele 
fornece uma imagem térmica 
de alta resolução e detalhada 
para ajudar nas operações 
de vigilância, busca e salva-
mento, reconhecimento de 
alvos, controle de fronteiras, 
rádio patrulhamento poli-
cial e outras aplicações, com 
câmera Infravermelha com 
resolução HD, zoom óptico 
contínuo com campo de visão 
mínimo que permite identificar 
alvos padrão com um alcance 
máximo de até 15 km. 

Além disso, um Farol de 
Busca de alta performance, 
que potencializa a segurança 
das equipes de solo em terre-
nos com baixa luminosidade 
e na localização de suspeitos. 
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Drones
O Projeto Falcão também adquiriu cinco sistemas de aeronaves remota-

mente pilotadas, os drones, com autonomia de voo de aproximadamente 40 
minutos, capacidade de voo noturno com câmera termal de alta definição, 
capacidade de zoom óptico de 23 vezes e zoom digital de 200 vezes, podendo 
chegar a 10 km de distância entre o controle remoto e a aeronave. 

As aeronaves possuem alto-falante e farol de buscas como forma de 
otimizar as mais diversas aplicações de demandas policiais, além de 
gerador de energia para aumentar a autonomia de voo, pois possibilita o 
carregamento simultâneo das baterias em áreas de operação onde não 
há disponibilidade de energia elétrica.

Outras duas aeronaves do BPMOA atuam na unidade desde 2011, 
e foram plotadas para auxiliar nas demandas de transporte de tropas 
especializadas, plataforma de observação e intervenção policial. A nova 
plotagem visa a padronização das viaturas da PMPR e também da fácil 
identificação e visualização nas operações policiais. 
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Fogo na linha
A insatisfação continua latente e enorme na Eletrobras, entre 
seus milhares de funcionários. A Associação de Empregados 
da Eletrobras soltou uma nota interna acusando a direção de 
desmonte, de criar um Plano de Demissão Voluntária “irres-

ponsável” e acusa os novos sócios do Governo. “A companhia 
gastou, só com publicidade, mais de R$ 47 milhões! Outros 

milhões foram gastos com várias outras consultorias”, informa 
um trecho. Enquanto isso, a PF entrou no circuito para apurar 

o apagão nacional da última terça-feira. 

Circo!
As revelações do hacker 
Walter Delgatti na CPMI do 8 
de Janeiro foram bombásti-
cas, comemora a oposição a 
Jair Bolsonaro, mas carecem 
juridicamente de provas. O 
fato de ele focar os ataques 
a Bolsonaro se negar a res-
ponder as perguntas do filho 
do ex-presidente, senador 
Flávio – em especial sobre 
se foi pago para hackear os 
celulares de Sergio Moro e 
Deltan Dallagnol –reforçou a 
tese de cunho político seu 
na CPMI. Delgatti botou fogo 
no circo do Brasil. Só que 
todos, inclusive ele, saem 
chamuscados. 

Jogo duplo
O senador Ciro Nogueira 
(PP-PI) faz jogo de cena ao 
presidente Lula da Silva e 
principalmente ao ministro 
do Desenvolvimento Social, 
Wellington Dias (PT), seu con-
terrâneo. Nogueira está e de 
olho em uma das duas vagas 
do Senado no Piaui. Espera 
ser chamado pelo ministro 
Dias e ter a garantia de que 
uma será dele na disputa.

Ministro Kinder Ovo

Carlos Fávaro, da Agricultura, 
ganhou ontem na CPI do MST 
à boca pequena o apelido de 
ministro Kinder Ovo: vem com 
surpresinhas. Homem clara-
mente egresso do agronegó-
cio, ele surpreendeu ao dizer 
que é amigo do MST e que 
a Aprosoja-MT, entidade que 
ajudou a fundar, se desvir-
tuou de seu objetivo inicial e 
se politizou.

Lobby no TCU
Lobista da Rede Dor de 
hospitais, Pablo Menezes foi 
visto junto do Presidente da 
Agência Nacional de Saúde, 
Paulo Rebello, na quarta-
-feira, rodando políticos e 
ministros do STF para que 
eles pressionem o presi-
dente do TCU, Bruno Dan-
tas, a tirar da pauta ação 
que pode abreviar o man-
dato de cinco agências regu-
ladoras federais. Se conse-
guirem, o Governo perderá 
o direito de indicar diretores 
de várias agências. 

Segregação?
O advogado Erinaldo Dan-
tas, presidente da OAB-CE 
e coordenador do grupo 
que reúne os presidentes 
de seccionais das OABs, 
classifica como “elitista e 
segregacionista” a proposta 
feita por dirigentes da OAB-
-SP para mudar a forma de 
eleger o presidente nacio-
nal para peso do voto pela 
proporcionalidade de asso-
ciados. Segundo Dantas, a 
OAB segue o federalismo 
estabelecido pela Constitui-
ção. Hoje, advogados(as) de 
todos os Estados elegem 
seus representantes que, 
por sua vez, elegem a direto-
ria nacional. 

ESPLANADEIRA
# Abit abre inscrições para 
seu 8º Congresso Interna-
cional. # Diogo Nogueira 
encerra a Mostra Sesc de 
Música, Sons e Sabores 
hoje. # Sebrae Minas lança 
série de cursos online volta-
dos para a Construção Civil. 
# CAIXA atinge lucro líquido 
de R$ 2,6 bilhões no 2º 
trimestre de 2023 e de R$ 
4,5 bilhões no semestre. # 
Estudo do Serasa Experian 
indica estabilidade em ativi-
dade do comércio em julho. 
# Azul é a companhia aérea 
brasileira com o menor 
número de reclamações 
em 2023.

Na CPMI, governistas acusam 
Bolsonaro enquanto oposição 
desqualifica o hacker Delgatti
Brasília - O depoimento do 
hacker e réu confesso Walter 
Delgatti Neto movimentou a 
CPMI do 8 de Janeiro, onem 
(17). Para os governistas, as 
acusações do hacker envolvem 
diretamente o ex-presidente 
Jair Bolsonaro em um plano 
para fraudar o sistema eleito-
ral. A oposição, por outro lado, 
lança dúvidas sobre a credibili-
dade do depoente. Na opinião 
do senador Fabiano Contarato, 
o ex-presidente Jair Bolso-
naro deve responder por dois 
crimes previstos no Código 
Penal: tentar abolir o Estado 
democrático brasileiro e ten-
tar depor um governo legitima-
mente constituído.

O senador Sergio Moro 
(União-PR), no entanto, des-
qualificou o depoimento de 
Walter Delgatti Neto. Segundo 
o parlamentar, o hacker res-
ponde ou respondeu a 46 pro-
cessos e foi condenado por 
estelionato contra clientes de 
um banco. “Existem problemas 
de credibilidade da testemu-
nha, que praticou estelionato 
em série. Qual o cerne do este-
lionato? A fraude, a falsidade, 
a mentira contumaz. E aqui 
chega o depoente contando 
as suas versões. Vejo colegas 
tomando a palavra dele como 
se fosse absoluta, quando a 
gente está aqui diante de um 
estelionatário profissional con-
denado”, afirmou.

A senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF) reforçou a 
crítica. Para ela, o depoente 
“não tem credibi l idade 
nenhuma”. “Por você ter pro-
blemas, sua palavra está em 
dúvida aqui. É a sua palavra 
contra a palavra de um presi-
dente da República. Vocês se 
encontraram? Se encontraram. 
Mas, como você vai provar que 
ele te pediu tudo aquilo? Mais 
uma vez, quem sai prejudicado 
dessa grande história é você. 
Você não tem como provar. É a 
palavra do Walter contra a de 
outra pessoa. Você está preju-
dicado”, disse Damares dire-
tamente para Walter Delgatti 
Neto.

OPOSIÇÃO SEM RESPOSTA
Na parte da manhã, Walter 

Delgatti respondeu diversos 

questionamentos da base 
governista de Lula, porém, à 
tarde, não respondeu às per-
guntas de parlamentares da 
oposição. Ele decidiu utilizar o 
direito ao silêncio, concedido 
pelo STF (Supremo Tribunal 
Federal), durante a segunda 
etapa de seu depoimento, 
pelos senadores Flávio Bolso-
naro (PL-RJ) e Marcos Rogério 
(PR-RO) e pelo deputado Dele-
gado Ramagem (PL-RJ).

O senador Flávio Bolso-
naro disse que as declarações 
de Delgatti ao longo da manhã 
são mentirosas. “Essa narra-
tiva que foi construída aqui a 
manhã inteira de que ele teria 
sido contratado pra fraudar 
as eleições é uma mentira.” 
Segundo Flávio Bolsonaro, as 
conversas com Delgatti sem-
pre foram no sentido de que 
ele demonstrasse seus conhe-
cimentos para oficialmente 
instruir o TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) na melhoria das 
urnas. “Foi nesse aspecto que 
o senhor foi contactado, então 
pra que ficar mentindo aqui? O 
senhor está ganhando dinheiro 
de alguém pra fazer isso aqui?”, 
indagou o senador.

O senador Marcos Rogério 
(PL-RO) classificou o depoi-
mento de “enredo ensaiado” e 
questionou a ausência de pro-
vas. Rogério também alertou 
para o fato de Delgatti já ter 
habeas corpus, mas ter usado 
a prerrogativa apenas durante 
as perguntas de parlamenta-
res da oposição. “Quando 
senadores de oposição pas-
sam a questionar, você opta 
pelo silêncio. Até então, falava 
até o que não era perguntado. 
Estava se sentindo em casa. O 
seu silêncio fala mais do que 
suas palavras para agradar 
os membros do governo aqui 
hoje”, criticou.

O deputado Delegado 
Ramagem (PL-RJ) enumerou 
os crimes pelos quais Del-
gatti foi condenado nos últi-
mos anos em sua atuação 
como hacker, como falsidade 
ideológica e estelionato.  “É o 
relato dessa pessoa que será 
tido como verdade absoluta?”. 
Ramagem também considerou 
a testemunha “parcial” por só 
responder a parlamentares 
da esquerda. “Publicamente 
ele já manifestou seu apoio à 
esquerda e ao Lula.”

Apoio a Delgatti
A senadora Soraya Thronicke (Podemos-MS) defendeu a legitimi-

dade do depoimento. “Se a pessoa cometeu um crime, isso não está 
sendo objeto de investigação. O que está sendo investigado aqui é a 
tentativa de golpe de estado. E, para esse desiderato, o senhor (Walter 
Delgatti Neto) é sim uma testemunha valiosa para nós”.

Durante o depoimento, o hacker admitiu ter feito tentativas de invadir 
o sistema das urnas eletrônicas mantido pelo TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral). Questionado pelo senador Veneziano Vital do Rêgo (MDB-
-PB), porém, ele disse que jamais conseguiu: 

“O senhor está dizendo o que sempre dissemos: o sistema eleitoral 
brasileiro é confiável. No Brasil de tantos problemas, num período sen-
sível, o presidente da República se vale de sua condição para contratar 
uma pessoa a fim de tentar mostrar a fragilidade do sistema eleitoral. 
É de uma gravidade gigantesca”.
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Paraná lança portal de pagamentos que 
reúne emissão de guias de recolhimento
Curitiba - O Governo do Paraná, 
por meio da Receita Estadual e 
da Secretaria da Fazenda, deu 
um passo importante para a 
modernização da gestão fiscal 
do Estado ao colocar no ar um 
novo Portal de Pagamentos 
de Tributos. Desenvolvido em 
parceria com a Celepar (Compa-
nhia Paranaense de Tecnologia 
da Informação e Comunicação), 
o sistema unificado permite a 
emissão de guias para diver-
sos tipos de pagamentos ao 
Estado, inclusive taxas de inscri-
ção de concursos, restituições, 
depósitos, além dos tributos 
estaduais.

As Guias de Recolhimento 
do Estado do Paraná, as 
GR-PRs, são os instrumentos 
que possibilitam o pagamento 
de tributos como o ICMS, o 
IPVA e o ITCMD (Imposto sobre 
a Transmissão Causa Mortis 
Doação), além de taxas de ser-
viços públicos e outras receitas 
relacionadas a cobranças feitas 
por órgãos públicos estaduais. 
Em 2022, foram emitidas 21,6 
milhões GR-PRs por diferentes 
órgãos e secretarias do Estado, 
que resultaram em 13,1 milhões 
operações de pagamento.

Para o contribuinte, o novo 
portal representa uma grande 
vantagem, pois a moderniza-
ção traz clareza nas informa-
ções, segurança no acesso e 
uma interface mais intuitiva. 
Ao acessar o site, basta o usuá-
rio indicar que tipo de recolhi-
mento deseja fazer aos órgãos 
públicos do Estado, e a guia 
é gerada. Mesmo no caso de 
taxas extraordinárias, o próprio 
contribuinte pode informar o 
valor a ser pago.

“Com o novo portal e a 
modernização da gestão fis-
cal, a Fazenda e a Receita Esta-
dual dão mais um passo rumo 
à eficiência de seus processos, 
beneficiando tanto o Estado 
quanto seus contribuintes. A 
iniciativa facilita o dia a dia dos 
cidadãos que precisam realizar 
pagamentos e transações junto 
ao governo estadual, além de 
fortalecer a arrecadação e a 
aplicação dos recursos”, diz o 
secretário da Fazenda, Renê 
Garcia Júnior.

PADRONIZAÇÃO
A parametrização e a unifi-

cação dos sistemas de emissão 
de guias permitem padronizar 
aqueles documentos voltados 
para a entrada de recursos 
extraordinários ou não recor-
rentes, como taxas e devolu-
ções a serem restituídas aos 
cofres públicos. Anteriormente, 
cada nova espécie de reco-
lhimento exigia o desenvolvi-
mento de um código específico 
pela Celepar, o que demandava 
tempo e recursos. Ao todo, o 
Estado do Paraná trabalhava 
com 98 códigos distintos de 
recolhimento.

“Sempre buscamos utilizar 
a tecnologia para facilitar a vida 
do cidadão e também da admi-
nistração pública paranaense. 
Com a modernização da gestão 
fiscal, podemos emitir guias 
para diversos tipos de pagamen-
tos ao Estado, de forma rápida 
e eficiente, pois tínhamos de 
lidar com quase uma centena 
de códigos distintos de recolhi-
mento, o que gerava complexi-
dade. Agora, com a integração e 
o sistema unificado, o processo 

se tornou muito mais ágil”, 
explica o presidente da Celepar, 
Gustavo Garbosa.

Um dos objetivos do pro-
jeto é fazer com que todos os 
recolhimentos estaduais ocor-
ram por meio da plataforma, o 
que incrementará consideravel-
mente a quantidade de espé-
cies de recolhimentos. Com a 
possibilidade de parametriza-
ção das guias, de acordo com 
a necessidade de cada órgão e 
entidade, o processo será muito 
mais ágil, pois as próprias equi-
pes da Receita Estadual e da 
Fazenda poderão configurar os 
parâmetros de novas formas de 
receita, diminuindo em mais de 
90% o tempo para que novos 
códigos sejam adicionados.

“Este projeto é reflexo do 
compromisso contínuo em agili-
zar e aprimorar a prestação dos 
serviços e a gestão. É também 
apenas um exemplo das inova-
ções que a Receita Estadual e a 
Fazenda desenvolvem para con-
ferir mais eficácia às operações”, 
destaca o diretor da Receita Esta-
dual, Roberto Tizon.

A plataforma unificada de 
emissão de GRPR demandou 
investimentos aproximados de 
R$ 600 mil, e integra a segunda 
fase do Projeto de Moderniza-
ção da Gestão Fiscal do Estado, 
conhecido como Profisco II.

NOVA SISTEMÁTICA
A implementação do por-

tal faz parte do contexto do 
Projeto Nova Sistemática de 
Arrecadação, que reúne outras 
ações com um orçamento apro-
ximado de R$ 5 milhões, dos 
quais cerca de 10% já foram 
contratados, também no 

âmbito do Profisco.
Além do novo Portal de 

Pagamentos, a iniciativa tam-
bém trabalha em um Sistema 
Integrado de Arrecadação (SIA-
-PR), que já nasce integrado ao 
Siafic (Sistema de Adminis-
tração Financeira e Controle), 
permitindo que o Estado faça a 
gestão direta das distribuições 
dos recursos financeiros aos 
destinatários.

O projeto já resultou em 
entregas importantes. Desta-
cam-se a possibilidade de paga-
mentos por meio de pix e a inser-
ção de data de validade da guia, 
algo que evita o recolhimento 
baseado em cálculos incorretos, 

culminando em débitos indefini-
damente em aberto.

Ao longo do curso do projeto, 
cuja entrega final deve ocorrer 
no término de 2025, ainda estão 
previstas entregas relacionadas 
à emissão de guias múltiplas, o 
que permitirá o pagamento de 
várias obrigações em um único 
documento. Também será entre-
gue um módulo de restituição 
que analisará pedidos automati-
camente. Caso atendam a certos 
critérios, tais requisições pode-
rão ser deferidas sem a necessi-
dade de análise humana. Com 
isso, muitos pedidos de resti-
tuição poderão ser concedidos 
instantaneamente.
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Maior Integração
A nova sistemática também prevê maior integração com os bancos, 

o que facilita novos credenciamentos, melhora o acompanhamento dos 
recebimentos, permite a aplicação de multas por atrasos e trata erros 
na captura dos resgates de forma imediata. Sob a ótica do Estado, a 
modernização permite verificar de forma imediata que os pagamentos 
foram devidamente recolhidos ao Tesouro, distribuídos às suas finalidades, 
sejam elas fundos ou municípios, e enviados aos sistemas contábeis e 
financeiros da Fazenda estadual.

“A nova abordagem nos sistemas de arrecadação coloca a Receita 
Estadual do Paraná na vanguarda da inovação em recolhimento dos esta-
dos. Os benefícios que ainda serão trazidos, como por exemplo no sistema 
de restituições, serão únicos no País”, diz Ezequiel Rodrigues dos Santos, 
coordenador de arrecadação da Receita Estadual.
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Semana de Negócios da Univel transforma ambiente 
universitário em um espaço de debate e visão de mercado

UNIVEL

Conhecimento, inovação e 
empreendedorismo estiveram 
em pauta durante a Semana de 
Negócios dos cursos de Admi-
nistração, Ciências Contábeis e 
tecnólogos da Univel. O evento 
teve como objetivo promover 
o intercâmbio de experiências 
e conhecimentos entre alu-
nos, professores, profissionais 
e empresários do mercado cas-
cavelense. A programação ini-
ciou na terça-feira (15) e seguiu 
até a quarta-feira (16), e contou 
com palestras, mesas redon-
das, debates, atrações e coffee 
break de encerramento. Além 
disso, durante a programação 
as empresas Consult; Planeja; 
Relicário; AniE e Funciona fize-
ram recrutamentos de alunos 
que desejam ingressar no mer-
cado de trabalho.

A Semana de Negócios da 
Univel reforça a importância da 
sinergia entre o ambiente aca-
dêmico e o mundo empresa-
rial. Além de proporcionar uma 
visão ampla das tendências e 
desafios do mercado, o evento 
criou um espaço propício para 
o networking entre estudan-
tes e empresários. A busca por 
novos horizontes profissionais 
e a compreensão aprofundada 
das dinâmicas empresariais 
foram os principais resultados 
alcançados ao longo desses 
dois dias de enriquecedoras 
discussões.

O coordenador dos cursos 
de Administração e Gestão 
Comercial (presencial e EaD), 
Eric Lucion, enfatizou a impor-
tância da Semana de Negó-
cios como uma ponte entre o 
ambiente acadêmico e a reali-
dade do mercado.  “A Semana 

de Negócio busca trazer a rea-
lidade de mercado de muitos 
profissionais, além das empre-
sas recrutadoras que coletam 
os dados e os currículos dos 
alunos, para possíveis oportu-
nidades no mercado. Dentro da 
semana, os palestrantes que a 
gente trouxe estão atuando no 
mercado e vêm com uma con-
tribuição voltada para a con-
tribuição das habilidades que 
hoje estão em falta no mer-
cado. Os palestrantes sempre 
comentam que é de interesse 
deles trazer essa realidade 
ao espaço universitário para 
que eles possam desenvolver 
melhor essas habilidades que o 
mercado tanto necessita, além 
de uma compreensão maior 
acerca das dificuldades que 
cada profissional pode enfren-
tar no mercado”, destacou Eric.

O  e v e n t o  t e v e  c o m o 
objetivo proporcionar um 
ambiente propício para o diá-
logo entre diferentes setores 
do mercado cascavelense, 
visando à formação integral 

dos alunos e à capacitação dos 
profissionais em um contexto 
em constante transformação. 
O evento teve como objetivo 
proporcionar um ambiente 
propício para o diálogo entre 
diferentes setores do mercado 
cascavelense, visando à for-
mação integral dos alunos e à 
capacitação dos profissionais 
em um contexto em constante 
transformação. Para o coor-
denador do curso de Ciência 
Contábeis, Nilson dos Santos 
Dias, o impacto das palestras 
e mesas redondas no desper-
tar do potencial empreende-
dor dos alunos é um dos prin-
cipais diferenciais do evento. 
“A Semana de Negócios é um 
evento que faz uma conexão 
dos nossos alunos com o que 
está em alta no mercado. São 
palestras e uma mesa redonda 
que abordam questões atuais 
e trazem uma nova perspec-
tiva e inspiração de mulhe-
res que estão vivendo para 
empreender e sentem na 
pele os desafios e vem para 

o debate com os acadêmi-
cos mostrar um pouco desses 
desafios de modo a despertar 
no aluno o seu potencial cria-
tivo, a sua vertente empreen-
dedora e as oportunidades 
que podem ser aproveitadas”, 
pontuou Nilson.

Além de sua influência 
direta nos participantes, a 
Semana de Negócios da Univel 
também reverbera positiva-
mente na comunidade local. Ao 
trazer profissionais experientes 
e empresas renomadas para o 
ambiente acadêmico, o evento 
não apenas fortalece as habi-
lidades dos alunos, mas tam-
bém estabelece um vínculo de 
colaboração duradoura entre a 
universidade e o setor empresa-
rial. Para o acadêmico de Ges-
tão Comercial, Matheus Loch, 
o evento se torna uma ponte 
entre o que se aprende em 
sala de aula com a realidade 
vivida no dia a dia da profis-
são. “Acredito ser muito impor-
tante esses encontros empre-
sariais para nós, acadêmicos. 

Trazendo exemplos de sucesso 
e empreendedorismo, é um 
grande incentivo que nos mos-
tra como as coisas funcionam 
e dão certo. Claro que cada um 
tem seu entendimento, sonhos 
e objetivos, mas quem busca 
uma carreira profissional, onde 
quer que seja, deve tirar algum 
aprendizado e referências des-
ses cases”, disse o aluno.

Matheus ressaltou o valor 
intrínseco do networking con-
quistado durante eventos 
como a Semana de Negócios. 
“Ainda que o maior gargalo das 
empresas hoje seja a gestão de 
pessoas, entender como esse 
mecanismo empresarial fun-
ciona é de muita valia pra nós, 
principalmente se formos ana-
lisar erros cometidos por esses 
empresários, para que não 
sejam cometidos novamente, 
e sim, que se descubram pro-
cessos e experiências novas. 
Além, é claro, do network que 
se conquista com esses encon-
tros, fazendo a ponte para 
quem busca oportunidades e 
os empresários que estão com 
vagas disponíveis”, finalizou 
Matheus.

O evento se consolidou 
como um ponto de encontro 
entre conhecimento, inova-
ção e empreendedorismo, evi-
denciando o compromisso da 
Univel em formar profissionais 
preparados para enfrentar os 
desafios do mundo corporativo 
em constante evolução. Com 
essa iniciativa bem-sucedida, 
o Centro Universitário rea-
firma seu papel fundamental 
na transformação da realidade 
empresarial local e na capaci-
tação dos líderes de amanhã.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Sextou, mas sua dedicação no trabalho vai ser 
impressionante! Aproveite para colocar tudo 
em dia, causar uma boa impressão nos cole-
gas e garantir uma grana extra. Mas não vale 
a pena se sobrecarregar, tá? No amor, tente 
ceder em algumas coisas. 
Cor: BRANCO Palpites: 11, 25, 20

TOURO  21/4 a 205
A Lua envia as melhores energias para o seu 
signo! E ainda potencializa sua criatividade e 
carisma. Mas antes de cair na farra, direcione 
essa energia para o trabalho. No amor, você pode 
viver momentos deliciosos e super românticos! 
Cor: AZUL-MARINHO Palpites: 24, 08, 26

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A vontade de ficar no seu canto e curtir a família 
pode crescer. Mas não dá para deixar as obri-
gações de lado, né? Mais tarde, encontre um 
lugar tranquilo para descansar antes de sair e se 
divertir. No amor, pode ter algumas surpresas. 
Cor: AMARELO Palpites: 10, 09, 34

CÂNCER 21/6 a 21/7
Você começa o dia mais falante e com dispo-
sição até para sair da sua zona de conforto! 
Tudo que envolva comunicação, seja pessoal-
mente ou não, pode trazer boas oportunida-
des. No amor, o astral segue maravilhoso. 
Cor: VERMELHO Palpites: 48, 12, 10

LEÃO 22/7 a 22/8
Sua atenção continua focada nas finanças 
e pode encontrar ótimas oportunidades de 
encher o bolso. Mas se tudo anda bem nessa 
área, aproveite para comprar algo que deseja 
há tempos. Com tanta coisa acontecendo, o 
amor não promete grandes novidades. 
Cor: PRETO Palpites: 11, 09, 38

VIRGEM 23/8 a 22/9
Sextou com a corda toda! Com os astros sor-
rindo para os seus interesses, pode começar 
um curso, fazer uma viagem ou iniciar um 
projeto. Também vale reservar tempo para 
curtir e embarcar em aventuras. No amor, 
aposte no bom humor. 
Cor: ROXO Palpites: 12, 54, 03

LIBRA  23/9 a 22/10
Tudo o que você vai querer é curtir seu canto 
e repensar a vida..., mas se precisa trabalhar, 
o jeito é criar coragem para encarar a labuta. 
Foque nas tarefas para dar conta de tudo e 
ainda manter o bom humor. No amor, pegue 
leve na desconfiança. 
Cor: CINZA Palpites: 05, 13, 32

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Você pode alimentar novos sonhos ambicio-
sos! Compartilhe ideias e junte forças com 
quem pode te ajudar a conquistar o que 
deseja. À noite, vale reunir o pessoal mais 
chegado e matar a saudade. O amor conta 
com ótimas energias. 
Cor: BRANCO Palpites: 14, 08, 05

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
As estrelas ampliam sua ambição, Sagita! Mas 
como nada é de graça, bora lá arregaçar as 
mangas e fazer a sua parte, tá? Além disso, um 
investimento na saúde vai se refletir no visual, 
e pode se sentir bem. No amor, tudo lindo. 
Cor: PINK Palpites: 32, 14, 51

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Você começa o dia sonhando com planos, 
mas precisa concentrar a atenção nas tarefas 
primeiro, ok? Sua curiosidade segue em alta 
e você pode trocar experiências interessan-
tes com os colegas. Astral animado no amor. 
Cor: ROSA Palpites: 11, 20, 61

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Mudanças recebem as melhores vibes! Apro-
veite para dar uma renovada em casa. No traba-
lho, talvez tenha que se adaptar a imprevistos. 
Mas a boa notícia é que, no final, tudo fica bem! 
No amor, a atração física vai parar no céu. 
Cor: VERDE Palpites: 42, 44, 24

PEIXES 20/2 a 20/3
Você vai fazer o que puder pra deixar a soli-
dão longe! No trabalho, use a diplomacia para 
melhorar a relação com os colegas. Depois, 
será divertido reunir pessoas queridas e 
matar a saudade. No amor, a conversa será 
a melhor pedida. 
Cor: MAGENTA Palpites: 54, 16, 46

Ele fortalece ao cansado e dá grande vigor ao que está sem 
forças. Até os jovens se cansam e ficam exaustos, e os moços 

tropeçam e caem; mas aqueles que esperam no Senhor 
renovam as suas forças. Voam bem alto como águias; cor-

rem e não ficam exaustos, andam e não se cansam. 
ISAÍAS 40:29-31
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3/god — sir. 5/borda. 8/contrato. 9/corrosivo — paraninfo.
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PREVISÃO DO TEMPO
Sexta 18/8/2023

Muitas nuvens
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max 26
min 19

max 32
min 19

Cascavel
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min 16
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max 25
min 17

max 29
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Curitiba
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DA LUA

Sábado 19/8/2023

Nublado com chuva
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Minguante
06/09 - 19h22
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Serpente tem teste diante o líder
Cascavel – Mesmo já classifi-
cado para a próxima fase da 
Liga Futsal, o Cascavel terá um 
duro teste na partida diante o 
Magnus, nesta sexta-feira, às 
19h30, no Ginásio da Coopavel. 
Afinal, o time enfrentará o líder 
do campeonato e um dos úni-
cos invictos após 19 rodadas. 
Um bom teste para ver qual o 
tamanho da força que o time 
tem para a fase dos play-offs.

As estatísticas apontam 
para uma partida equilibrada, 

já que os times estão no top5 
entre os melhores ataques e 
melhores defesas da LNF. 

“São dados importantes, 
mas temos que nos agarrar 
no que temos de melhor e que 
está bem trabalhado. Esta-
mos prontos para fazer um 
bom jogo”, disse o ala Thales, 
vice-artilheiro da equipe com 
17 gols, contando com o apoio 
da torcida.

O único desfalque con-
firmado para a partida é 

Zequinha, que cumpre sus-
pensão. Já o pivô Jorginho e 
o ala Gustavinho aceleram o 
processo de recuperação de 
lesões para estarem em qua-
dra, mas ainda são tratados 
como dúvida. 

Rodada – A 20ª rodada foi 
aberta na quarta-feira, com 
vitória do Praia Clube sobre 
o Jaraguá, por 5 a 0. Hoje, 
o Pato recebe o Tubarão, 
enquanto o Taubaté enfrenta 
a Assoeva.

Lucas Chioro arma estratégia para manter a invencibilidade e 
subir na tabela

Taça Brasil 
começa 

domingo
Pato Branco - A Taça 

Brasil de Clubes chega a 
50ª edição. A competição 
mais tradicional do futsal 

brasileiro será realizada no 
Ginásio Dolivar Lavarda, 
em Pato Branco, a partir 

do próximo domingo. Além 
do time sediante, o Paraná 
estará representado pelo 
Chopinzinho, atual cam-

peão da Série Ouro. 
Os participantes foram 

divididos em dois grupos, 
contendo cinco equipes em 
cada. O Grupo A é formado 
por Jaraguá (SC), Chopin-

zinho (PR), Esmac/Ana-
nindeua (PA), Tamandaré 

(PE), House Via Motos (MT). 
Já a chave B conta com a 
participação de Pato Fut-
sal (PR), Jijoca (CE), Praia 
Clube (MG), Esporte Clube 

Corrêas (RJ) e AABB São 
Paulo (SP). Os dois melho-

res de cada grupo avan-
çam para as semifinais.

Diniz e Ramon convocam seleções
Rio de Janeiro – A sede da 
CBF será palco de duas con-
vocações nesta sexta-feira. A 
mais esperada delas é a que 
será feita por Fernando Diniz, a 
primeira dele na seleção prin-
cipal, já visando às eliminató-
rias para a Copa do Mundo. 
A outra, é do time pré-olím-
pico comandado por Ramon 
Menezes. 

Na conferência de imprensa, 
o técnico Fernando Diniz irá 
anunciar a lista dos jogadores 
convocados para as duas pri-
meiras partidas das Elimina-
tórias da Copa do Mundo Fifa 
2026.

O primeiro confronto será 
no estádio do Mangueirão, em 
Belém (PA) no dia 8 de setem-
bro, às 21h45, contra a Bolívia. 
A partida marcará a estreia do 
treinador à frente da Seleção 
Brasileira. Já no dia 12 do mês, 
será a vez do duelo diante do 
Peru, em Lima.

A seleção do Brasil sub-23 
fará dois amistosos contra a 
seleção olímpica de Marrocos, 
no país africano, nos dias 7 e 

Decisão da Copa do Brasil será
nos dias 17 e 24 de setembro

Rio de Janeiro - Flamengo e 
São Paulo vão se enfrentar na 
final da Copa do Brasil 2023. O 
primeiro time a se classificar foi 
o São Paulo, que venceu o Corin-
thians por 2 a 0 no jogo de volta. 
Depois, foi a vez de o Flamengo 
garantir a vaga, ao derrotar o 
Grêmio no Maracanã.

A final da Copa do Brasil 2023 
será disputada nos dias 17 e 24 
de setembro. Flamengo e São 
Paulo são os times finalistas. 
Será a primeira vez em que os 
jogos da decisão serão realiza-
dos em fins de semana. 

Além de se garantirem na 
final, os dois clubes embolsa-
ram R$ 30 milhões cada um pela 
vaga na decisão. O campeão 
receberá R$ 70 milhões pela con-
quista do título. A CBF paga uma 
premiação histórica nesta edi-
ção da competição mais demo-
crática do país. A entidade distri-
bui cerca de R$ 500 milhões aos 
92 clubes participantes.

A CBF vai sortear, possivel-
mente na próxima terça-feira, 
a ordem dos mandos de campo 
da final. Ainda não há data con-
firmada para o sorteio.

11 de setembro.
A seleção pré-olímpica, por-

tanto, aproveitará o período 
“Data Fifa”, de 4 a 12 de setem-
bro. A equipe disputará o Pan-
-Americano em outubro, no 
Chile, e o Pré-Olímpico no iní-
cio de 2024, na Venezuela.

Diniz faz primeira convocação

Natação e hidro com vagas abertas
Cascavel – A partir da pró-
xima segunda-feira (21), esta-
rão abertas as inscrições para 
as aulas de natação e hidro-
ginástica oferecidas pela 
Secretaria de Esporte e Lazer 
na piscina do Centro Espor-
tivo Ciro Nardi. São 247 vagas 
para hidroginástica e 21 na 
natação. 

A partir das 8h30, os inte-
ressados devem comparecer 
no local com cópia de docu-
mento com foto, comprovante 
de residência, foto 3x4 e ates-
tado de aptidão física para 
exercício aquático. No aspecto 

físico, o único requisito é ter 
mais de 1,40m de altura.

Atualmente, cerca de 2500 
mil alunos praticam atividades 
nas três piscinas do municí-
pio: no Centro Esportivo Ciro 

Nardi, no Parque Tarquínio e 
na piscina da Região Norte, 
que fica no Loteamento Jar-
dim Colonial.

As aulas começam no pró-
ximo dia 29.

Stein abre 
fase no 

Estadual
Cascavel – As meninas 

do Stein Futsal viajam até 
Paranaguá para enfren-
tarem o Rio Branco, no 

domingo, 16 horas, no jogo 
de ida das quartas-de-final 

da Série Ouro Feminina. 
Apontado como favorito, 
o time cascavelense vem 
se dividindo entre o esta-

dual e a Liga Nacional.
O principal objetivo 

é evitar surpresas e tra-
zer uma boa vantagem 
para a partida em casa. 

Outro time da região, 
a Copagril, joga neste 

sábado, em Pato Branco, 
tentando abrir vanta-
gem sobre a Unidep. 

A fase foi aberta 
na quarta-feira, com 
o empate entre Lon-

drina e Cianorte, em 2 
a 2, e a vitória do ADTB/
Telêmaco Borba sobre 
o Cantagalo, por 3 a 2.
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JOGAM HOJE  SÉRIE B – 24ª RODADA
19h00 Vitória  x Botafogo-SP
21h30 Guarani  x Sport

LA LIGA – 2ª RODADA
14h30 Mallorca  x Villareal
16h30 Valencia  x Las Palmas

BUNDESLIGA – 1ª RODADA
15h30 Werder Bremen  x Bayern Munique
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UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
OESTE DO PARANÁ

UNIOESTE - Campus de Marechal Cândido Rondon
EXTRATO EDITAL DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2023 -
Unioeste/Campus de Marechal Cândido Rondon - PREGÃO PRESENCIAL Nº 

018/2023 – GMS (e-Protocolo nº 20.731.795-0/2023)
OBJETO: “Aquisição de Areia, Pedra e Cimento, para atender a Estação 
Experimental Antônio Carlos dos Santos Pessoa, da UNIOESTE – Campus de 
Marechal Cândido Rondon. Valor total: R$ 66.222,70. Abertura: 31 de agosto de 
2023, às 09h00min, na UNIOESTE/Campus de Marechal Cândido Rondon. 
Informações complementares no www.unioeste.br e www.transparencia.pr.gov.br ou 
pelo e-mail: rondon.licitacoes@unioeste.br. MCRondon, 17 de agosto de 2023. Cleide 
Maria Marsaro Scherer/Pregoeira.

Entenda por que não pode deixar
o carro parado por muito tempo
Ser dono de um veículo 

requer cuidados constantes 
para assegurar a segurança 
de todos (motorista, passa-
geiros, pedestres e condutores 
terceiros) e a conservação do 
patrimônio.

Essa atenção também é 
aplicável mesmo quando o 
carro está parado na gara-
gem. Da mesma maneira que 
o uso severo provoca danos e 
desgaste, a inatividade segue 
a mesma linha.

Por isso, não é recomendado 
deixar o automóvel sem uso por 
muito tempo. Em períodos de 
pausa, é indispensável ficar de 
olho nas peças e no funciona-
mento geral do carro.

CONSUMO DE BATERIA
Ainda que parado, o carro 

possui funções que ficam em 
stand-by e consomem ener-
gia, como é o caso do alarme, 
luzes LED e sistemas de ras-
treamento e eletrônicos no 
geral. Se o veículo ficar muito 
tempo sem ligar, eventual-
mente a bateria vai ser consu-
mida e não será possível dar 
a partida quando o motorista 
resolver dirigir.

Para evitar que isso acon-
teça, especialistas recomen-
dam que o cabo negativo da 
bateria seja desconectado. No 
entanto, é importante estar 
ciente que realizar essa ação 
acarreta na perda de progra-
mações eletrônicas (hora, 
data, etc.) e no desligamento 
do sistema de segurança. Por-
tanto, é indicado que o carro 
esteja em um local protegido.

Também é importante 

COMO MANTER O BOM ESTADO 
DO CARRO SEM USO REGULAR

Caso seja necessário deixar o carro na garagem por um 
tempo, siga essas dicas:

Faça uma revisão completa antes de guardar o veículo (se 
necessário, realize uma manutenção preventiva para evitar 
problemas no futuro);

Durante o período de inatividade, ligue o motor com fre-
quência e movimente o carro uma vez por semana por, no 
mínimo, 20 minutos (nem que seja para frente ou para trás, 
mas é preferível dirigir normalmente para movimentar e aque-
cer todas as peças e sistemas);

Procure por sinais de corrosão, ferrugem ou oxidação;
Confira o estado dos fluídos e faça a troca caso haja 

necessidade.

DICAS PARA VOLTAR A USAR O CARRO

Se o carro ficou parado por muito tempo e chegou a hora 
de usá-lo novamente, não esqueça:

Conferir o estado da bateria (reconectar o cabo negativo, 
providenciar a recarga ou uma bateria nova);

Verificar as mangueiras e correias (após um ano, é preciso 
trocá-las devido ao ressecamento, o que também provoca a 
troca dos fluídos);

Trocar os fluídos em casos de oxidação;
Substituir o combustível do tanque após três meses;
Calibrar os pneus;
Higienizar o carro completamente (lataria, painel, cabine, 

filtros de ar, etc.);
Testar os freios;
Para intervalos superiores a seis meses, recomenda-se 

fazer uma vistoria completa com um profissional de con-
fiança para verificar se é seguro colocar o carro na rua ou se 
é preciso fazer algum tipo de reparo.

notar que baterias têm vida 
útil limitada. Mesmo sem o 
cabo negativo ligado, é possí-
vel que a bateria não funcione 
mais depois de um tempo 
sem uso por já estar velha ou 
por sofrer com as condições 
climáticas.

COMBUSTÍVEL
Não é aconselhável dei-

xar o carro sem combustível 
mesmo quando não há uso 
porque, quando finalmente 
for utilizado, não será possí-
vel dirigi-lo.

Por outro lado, os combus-
tíveis acabam estragando com 
o tempo. Isso acontece prin-
cipalmente devido à absor-
ção da umidade, que ocorre 
quando há contato com o ar. 
Desta forma, quanto mais 
cheio o tanque estiver, maior 
será a proteção.

Embora não exista um 

Durante o tempo de inativi-
dade, é importante checar os 
fluidos do carro para impedir 
os danos e é bastante prová-
vel que seja preciso trocá-los 
antes de dirigir outra vez.

FERRUGEM
Veículos mais antigos e/

ou expostos ao tempo podem 
sofrer com corrosão, oxidação 
e ferrugem ao longo da inativi-
dade, tanto na lataria como na 
estrutura interna (motor, bate-
ria, freios…).

Se o carro estiver sujo 
com terra, lama, poeira, entre 
outros, esses dejetos podem 
corroer o verniz da pintura. 
Dependendo do tempo em que 
a sujeira permanecer, as man-
chas se tornam difíceis de lim-
par ou permanentes.

Para evitar todos esses pro-
blemas, vale movimentar o 
veículo de vez em quando – 
seguindo a periodicidade citada 
anteriormente –, higienizá-lo 
antes de guardá-lo, estacioná-lo 
em local coberto e cobri-lo com 
uma lona ou capa protetora pró-
pria para automóveis.

FLUIDOS E LUBRIFICAÇÃO
A falta de uso provoca a 

eventual degradação dos flui-
dos, como lubrificantes e óleos 
do motor. Quando isso acon-
tece, borras e depósitos des-
sas substâncias se formam 
nos sistemas de lubrificação 
e combustíveis. Já os freios e 
bombas d’água podem ficar 
entupidos.

prazo de validade oficial para 
os combustíveis, que podem 
perder suas propriedades até 
mesmo por causa da tempe-
ratura do ambiente e contato 
com a água, o limite de três 
meses após o último abaste-
cimento é considerado seguro 
para uso.

Após esse período, as 
chances de que a gasolina 
cause decantação e borras 
no tanque são bem maiores, 
prejudicando a bomba e os 
bicos injetores. O diesel, por 
sua vez, é particularmente 
sensível à umidade e pode 
gerar a produção de germes 
que complicam o funciona-
mento do veículo.

DESGASTE DOS PNEUS 
Quando o carro fica parado 

por muito tempo, seu peso 
não é distribuído pela área 
total dos pneus, o que faz 
com que haja deterioração e 
deformações.

Na hora de ligar o veículo 
novamente, dirigir pode ser 
desconfortável e perigoso. 
Essa pausa levará o motorista 
a comprar um outro conjunto 
de pneus.

Para evitar esse gasto extra, 
o carro não pode ficar sem fun-
cionar integralmente. Uma vez 
por semana, é preciso dirigir o 
veículo por, pelo menos, 20 
minutos. Também é interes-
sante calibrar os pneus do 
carro quando houver necessi-
dade, sempre de acordo com 
as orientações do fabricante.

Carro parado por muito tempo sofre com corrosão, oxidação e ferrugem ao longo da inatividade, 
tanto na lataria como na estrutura interna (motor, bateria, freios…)
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Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada

construtoraconcretize.com 

SIGA-NOS:

Eduardo de Paula disputa o TN em Goiânia
O catarinense Eduardo de Paula (Duraline) disputa a 4ª etapa da 

Turismo Nacional amanhã e domingo em Goiânia (GO). Ele vai competir 
com um Chevrolet Onix, com o auxílio técnico da Cordova Motorsport e 
tem tudo para conquistar bons resultados no Autódromo Internacional 
Ayrton Senna. Esta será a segunda participação de Eduardo no TN. “Esta-
mos nos adaptando à categoria e no próximo ano disputaremos toda a 
temporada, formando dupla com meu irmão Rafael”, informa Eduardo.

Inscrições com desconto terminam domingo
Termina domingo (20), o primeiro lote de inscrições para o Campeo-

nato Paranaense de Kart, que será disputado em etapa única entre os dias 
7 e 9 de setembro, em Londrina. Aproveitando o prazo, os pilotos terão 
um desconto de R$ 200,00 na taxa de inscrição em todas as categorias. 
As inscrições podem ser feitas na página especial do Campeonato Para-
naense no Portal Kart Motor (https://www.kartmotor.com.br/inscricao/
paranaense-2023)e encaminhe sua inscrição com desconto . 
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Edivan Monteiro já pensa
em pódio na Fórmula Truck

Ocupando a 14ª colocação 
na classificação da categoria 
GT Truck, o cascavelense Edi-
van Monteiro disputa domingo 
a 5ª etapa  da Fórmula Truck, 
no Autódromo do Velopark, 
em Nova Santa Rita, no Rio 
grande do Sul. O piloto da 
equipe Cascavel Diesel tem 18 
pontos, enquanto que o líder, 
o também cascavelense Pedro 
Muffato, soma 95.

Ainda trabalhando no 
desenvolvimento de sue Mer-
cedes-Benz, Edivan diz que o 
brutus está mais competitivo 
e sua meta será terminar a cor-
rida gaúcha, mas já dá para 
pensar em um pódio. “Estou 
confiante. Treinei no Velopark 
e o caminhão rendeu bem. Se 
Deus quiser, voltarei a Cas-
cavel com um pódio”, frisa 
Edivan.

Edivan Monteiro treinou no Velopark no mês passado e gostou 
do desempenho do seu Mercedes-Benz

Vannucci Racing “acelera” nas férias da Copa Truck

Tiago apagado
O apagão pegou o casca-

velense Tiago Klein. Ele ficou 
sem energia e não disputará 
a 5ª etapa da Fórmula Truck, 
domingo, no Autódromo do 
Velopark, em Nova Santa 
Rita, no Rio Grande do Sul. 

Olício dos Santos
O ex-piloto Olício dos San-

tos Filho comemora mais 
um ano de vida. Ele diz que 
será 79 anos de idade, mas 
a saúde representa uns 50. 
As comemorações serão em 
Toledo, onde visita fami-
liares. A festa promete ser 
grande, uma vez que já falta 
peixe na cidade. Em dezem-
bro Olício tentará bater 
mais um recorde mundial 
de levantamento de peso 
em Las Vegas, nos Estados 
Unidos. 

João Guimarães
Líder do Campeonato 

Paraibano e do Campeonato 
Pernambucano de Kart na 
categoria F-4 Júnior, João 
Guimarães (Espaço Físico 
Academia/Selatech/Cres-
cer/AMC/Adriano Barbearia/
Tambaí) cumpriu mais um 
compromisso importante 
em seu projeto de transi-
ção para o automobilismo. 
Quarta-feira (16), ele treinou 
no Autódromo de Piracicaba. 
Acompanhado da equipe res-
ponsável pelos carros da Fór-
mula Vee Open e por Elder 
Martins, seu preparador e 
‘coach’ no kart, Guimarães 
cumpriu de forma extrema-
mente satisfatória a progra-
mação estabelecida. 

A Copa Truck está em “férias”, 
sem competições neste mês de 
agosto e devendo ficar também 
provas em setembro, mas a 
equipe Vannucci Racing traba-
lha a todo vapor, na oficina e em 
testes de pista. Na oficina os téc-
nicos trabalham em melhorias 
no motor e suspensão. Segun-
da-feira os pilotos Leandro 
Totti e Rodrigo Taborda foram à 
pista do Autódromo Internacio-
nal Ayrton Senna, em Londrina, 
para verificar os resultados de 
cada item.

Leandro Totti informa que 
a Vannucci Racing aproveita 
este período sem provas para 
melhorar os Volvo. “Estamos 
trabalhando a todo vapor para 
ganhar mais potência. Testa-
mos na pista todos os itens que 
foram modificados e aqueles 
que apresentaram resultados 
positivos, serão incorporados de 
imediato aos dois caminhões. 
Teremos muitas coisas novas 
nas próximas etapas”, frisa Totti.

Já Leandro Taborda diz que 

sentiu melhoras em seu Volvo 
em relação a última etapa, dis-
putada no dia 30 de julho em 
Goiânia. “Vamos aproveitar 
bem este período sem corri-
das para continuarmos com 
a sequência de pódios”, diz 
Rodrigo Taborda que foi ao 
pódio nas etapas de Londrina, 
Cascavel e Goiânia. 

Depois de seis etapas, Lean-
dro Totti ocupa a 14ª colocação 
na classificação da categoria 
Pro, com 65 pontos. O líder é 
Roberval Andrade, com 181. 
Já Rodrigo Taborda é o sétimo 
colocado na categoria Super, 
com 121 pontos, ao passo que 
o líder Felipe Tozzo tem 146.

A próxima etapa da Copa 
Truck está marcada para o dia 
15 de outubro, no Autódromo 
do Tarumã, em Viamão, região 
Metropolitana de Porto Alegre. 
No entanto, há a possiblidade 
da 6ª etapa, que seria disputada 
em julho em Cascasvel e foi 
adiada a pedido das equipes, 
ser marcada para setembro. 

Rodrigo Taborda e Leandro Totti preparam os Volvo da Vannucci 
Racing para a fase decisiva da Copa Truck
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Participar, doar e 
contribuir é uma 
forma de amor!

Aponte a câmera e garanta
seu ticket antecipado

sábado

agosto
26

MCDIA
FELIZ

Cascavel – Um dia após lançar 
um chamamento público para 
as empresas que tiverem inte-
resse em patrocinar a decora-
ção para as “Festas de Fim de 
Ano” poderem utilizar parte 
do espaço para divulgação da 
marca, foi publicado no Diá-
rio Oficial de ontem (17) uma 
nova licitação. Na modalidade 
pregão eletrônico a licitação 
prevê o valor máximo de R$ 
4.458.264,81 para os serviços 
de transporte, montagem, ins-
talação, manutenção e des-
montagem da decoração do 
Natal 2023. 

O jornal O Paraná trouxe na 
edição de ontem (17) a notícia 
da abertura do edital 06/2023, 
na modalidade de chama-
mento público, que vai sele-
cionar propostas de “patrocí-
nio” para decoração do “Natal 
do Oeste de Cascavel”. As pro-
postas para a habilitação das 
empresas devem ser protoco-
ladas até o dia 13 de outubro, 
na sede da Secult (Secretaria 

Municipal de Cultura) de Casca-
vel, anexo ao Teatro Municipal, 
em envelope lacrado.  

De acordo com o secretá-
rio de Cultura e Comunicação 
de Cascavel, Jefferson Lobo, 
essa licitação foi aberta, mas 
em modalidade de pregão, 
porque dessa forma o Municí-
pio não é obrigado a contratar 
todos os itens. “Na medida em 
que a gente consiga patrocí-
nio para algum tipo de deco-
ração,  necessariamente 
não preciso investir recurso 
público naquilo, mas temos 
que ter o cuidado de manter 
aquilo que faz parte das festi-
vidades de todas as cidades”, 
explicou. A licitação está mar-
cada para ocorrer no dia 30 de 
agosto, às 9h. 

Sobre a parceria com as 
empresas, Lobo disse que isso 
é uma prática permitida pela 
a legislação de buscar parce-
rias de doação ou de patrocí-
nio, feita como tentativa de 
desonerar o poder público e 

trazer a sociedade civil tam-
bém a oportunidade de par-
ticipar. Segundo ele, a data 
é importante para a cidade, 
atrai turismo regional, e visi-
tação ao município, fazendo 
girar a economia também 
quando o município investe. 
“Na medida em que as empre-
sas se interessarem em patro-
cinar, isso desonera a neces-
sidade de o município ter que 
colocar o recurso e não usar 
necessariamente a totali-
dade do registro de preços”, 
reforçou. 

As propostas das empre-
sas serão analisadas por uma 
Comissão Especial de Avalia-
ção composta por 12 mem-
bros de diversas secretarias 
do Município e de setores da 
sociedade civil. A abertura 
dos envelopes está marcada 
para ocorrer no dia 16 de 
outubro, às 14h30 e para os 
ganhadores, a instalação deve 
ser concluída até o dia 10 de 
novembro. 

Natal 2023: Prefeitura lança licitação de 
R$ 4,4 milhões “para não correr riscos” 

7 de Setembro
Outro edital que foi publicado nos mesmos moldes da decoração de 

Natal, é para as empresas participarem do Desfile de Sete de Setembro, 
programado para as 16h, no Dia da Independência. Para este evento, foi 
publicado no Diário Oficial o edital nº 007/2023. Para esse, as propostas 
devem ser entregues em envelope lacrado até o dia 25 de agosto e serão 
analisadas em até 72 horas. A instalação da decoração deverá ocorrer 
até o dia 31 de agosto. 
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208477.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208476.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208478.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208481.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208483.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208482.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208480.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208484.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208479.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208475.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208460.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208458.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208455.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208463.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208466.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208456.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208464.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208457.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208465.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208474.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208470.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208472.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208469.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208473.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208471.

VENDE-SE TERRENO
12x30m², com casa de madeira. 
Rua Santo Inácio, 257, no Bairro 
Brazmadeira. Próximo igreja Católica.   
R$298.000,00. (45) 99933-1139 
Francisco (45) 99982-5854 Clara.  CI-
208580.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208450.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208467.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208452.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208454.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208448.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208449.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208451.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208453.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208459.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208462.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208461.
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SÚMULA DE CONCESSÃO DE 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO

RENO PAULO KUNZ torna público que recebeu do Instituto 
Água e Terra, a Licença de Instalação - LI, com validade de 
08/07/2023, para SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO NO 
LOTE RURAL Nº 79-A, DA GLEBA Nº 21, DA COLÔNIA “A” 
GUARANIAÇU, MUNICÍPIO DE DIAMANTE DO SUL-PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

RENO PAULO KUNZ torna público que irá requerer 
ao IAT, a Licença de Operação para SUINOCULTU-
RA DE TERMINAÇÃO instalada NO LOTE RURAL Nº 
79-A, DA GLEBA Nº 21, DA COLÔNIA “A” GUARA-
NIAÇU, MUNICÍPIO DE DIAMANTE DO SUL-PR.
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